

# Revue de presse hebdo 015

DU VENDREDI, 19 FEVRIER 2016

La semaine du 15 au 21 février 2016 a été marquée dans la presse au Togo par le pays qui veut se prémunir contre les attaques terroristes, l'élection et les premiers pas du Colonel Kossi Akpovy à la tête de la FTF, la nécessité des réformes et des élections locales au Togo, la méningite qui continue à faire des victimes dans le pays, les violences interethniques entre des Tems et Peulhs à Tchalo, le mouvement de grève qui tente de paralyser l'université de Kara.

Pour en parler, nous avons parcouru quelques journaux de la semaine.

## Consolidation de la paix : Le Togo veut se prémunir contre les attaques terroristes

*L'Union musulmane a initié une journée de réflexion le 14 février dernier afin d'éveiller les consciences des musulmans face aux multiples attentats qui sévissent dans la sous-région. Y ont pris part la communauté musulmane résidant à Lomé et ses environs, celle de Tsévié, d'Adétikopé, et d'Assahoun. Cette rencontre viserait à se préparer à contrer d'éventuelles attaques terroristes qui se prépareraient contre le Togo comme cela est signalé dans un message audio diffusé sur les réseaux sociaux. Le 18 février, un exercice de simulation est organisé par les forces de sécurité afin d'améliorer les capacités d'intervention en cas d'attaque.*

« Face à la menace terroriste des djihadistes en Afrique de l'ouest : la communauté musulmane au Togo à la quête de la consolidation de la paix et de la sécurité », lit-on dans **Togo-Presse** n°9727 du 15 février 2016. « Cette rencontre de sensibilisation et d'information est à l'actif de l'Union Musulmane du Togo (UMT). Elle vise à éveiller les consciences des musulmans face aux multiples attentats qui sévissent dans la sous-région et à expliquer les valeurs de paix et de tolérance que prône l'Islam », rapporte une dépêche de l'ATOP du 15 février 2016. « L'union musulmane du Togo veut prévenir plutôt que de guérir », s'exclame **Nouvelle Opinion** n°472 du 15 février 2016 qui indique qu'après les pays voisins comme le Nigéria, le Cameroun, le Niger, le Mali, le Burkina Faso et bien d'autres victimes des actes terroristes, il n'y a plus de raison pour que le Togo attende, puisque le mal est déjà plus réel et la menace bien imminente. Ceci fait dire à **Courrier de la République** que dans le cadre de la lutte contre l'expansion du djihadisme dans le monde, « l'UMT prend de la longueur. » L'information est rapportée par **Vision d'Afrique** n°46 du 17 février 2016 qui cite cette petite phrase du ministre de la sécurité qui rassure que le gouvernement prend les dispositions pour sécuriser tout le pays contre la venue des terroristes. « L'Union des musulmans du Togo, indique **L'alternative** n°498 du 16 février 2016, prévoit à cet effet une tournée de sensibilisation sur toute l'étendue du territoire. » « Pour se prémunir contre la montée des mouvements djihadistes en Afrique : l'Union Musulmane du Togo prend son bâton de pèlerin », lit-on dans **Flambeau des démocrates** n°438 du 18 février 2016.

Justement à propos des menaces djihadistes au Togo, **Actu express** n°366 du 16 février signale la présence du groupe 'Ansar Al Souna' qui serait un groupe « qui promet l'enfer aux Togolais les jours à venir. » Le journal se fonde sur un message audio en kotokoli-tem envoyé à bon nombre de musulmans via WhatsApp et qui pointe du doigt l'imam Souleymane de la mosquée de Totsi. « Vérité ou canular ? Toujours est-il que la menace est là et aux autorités politiques et sécuritaires d'y faire face en prenant des dispositions idoines pour continuer par protéger le Togo, épargné depuis longtemps par

ces mouvements terroristes et djihadistes qui sèment la terreur et la désolation dans plusieurs pays de la sous-région », conclut **Forum de la semaine** n°2069 du 18 février 2016. Même son de cloche dans les colonnes de **Chronique de la semaine** n°370 du même jour qui, sous le titre « Des menaces des djihadistes contre l'imam de Totsi: le Togo dans le collimateur des 'fous d'Allah' ? », rapporte qu'il serait reproché à l'imam des positions et des propos aux antipodes du radicalisme à outrance prônés depuis quelques temps par un courant islamique pour semer la mort et la désolation sur son passage. Pour sa part, **Le bâtisseur** n°160 du 18 février 2016, sous le titre « Menaces terroristes au Togo : un groupe djihadiste 'Ansar Al Souna' se signalerait à Lomé », rappelle à son tour que « ces menaces à peine voilées de ce groupe sont à prendre au sérieux par les services de renseignements togolais et les Forces Armées Togolaises dont nous connaissons la dextérité dans la conduite des affaires qui menacent la sécurité intérieure du pays. » **Togo-Presse** n°9731 du 19 février 2016 rend compte de l'exercice de simulation organisé à l'hôtel Radison Blu 2 Février ce 18 février 2016 sous le titre « Défis sécuritaires en milieu urbain : l'exercice 'Boucliers étanches 2016' hier à Lomé en présence du président de la République, chef suprême des armées ». « L'armée togolaise fourbit ses armes », titre **Forum de la semaine** n°2070 du 19 février 2016 qui rapporte le même exercice. « Un exercice qui vient à point nommé, écrit le journal, quand on sait que la capitale togolaise en cette année 2016 sera sollicitée entre autres par une conférence sur le tourisme en avril et le sommet sur la sécurité maritime en octobre prochain. » Sur le même sujet **Le canard indépendant** n°542 du 19 février 2016 titre « Sécurité : le Togo affûte les armes contre le terrorisme. » Le journal rappelle l'objectif de cet exercice qui est de faire l'évaluation tactique des unités de forces de défense et de sécurité en vue d'une validation d'un plan de défense.

### **FTF : Le Colonel Kossi Akpovy aux commandes**

*Le Colonel Kossi Akpovy, président de la liste 'Nouvel Elan', a été élu nouveau président de la Fédération Togolaise de Football (FTF), avec 25 voix sur 47 à l'issue du congrès ordinaire tenu ce samedi 13 février à Lomé. L'information a occupé la une de la plupart des journaux de la semaine.*

« La Fédération Togolaise de Football a un président. C'est un homme en treillis et en bottes qui présidera aux destinées de la FTF », s'exclame **Le bâtisseur** n°160 du 18 février 2016. **Togomatin** n°64 du 15 février 2016 rend compte du congrès qui a abouti à l'élection du Colonel Akpovi sous le titre « Football togolais : des raisons d'espérer ». Pour le journal qui tire deux leçons, d'abord « il semblerait qu'il soit nouveau. C'est un gage qui ne traîne pas des casseroles qui pourraient l'empêcher de se mettre au-dessus de la mêlée » ; « ensuite, il est un militaire qui n'échappera pas au respect à l'ordre de sa hiérarchie et du pouvoir. » « A tout prendre, écrit **Forum de la semaine** n° 2066 du 15 février 2016, il a un profil qui plaide pour un bon accompagnement de sa mission à la tête de la FTF. » « Nous sommes heureux de l'élection de cet Officier supérieur de la gendarmerie, u amoureux du football qui, ailleurs, avait déjà fait ses preuves », se réjouit **Le combat du peuple** n°867 du 15 au 19 février 2016 qui se pose cependant une question à savoir « le football togolais va-t-il retrouver ses lettres de noblesse ? » « En avant, marche ! », s'exclame **Le médium** n°207 du 16 au 22 février 2016 qui revient sur les grandes lignes du programme du nouveau président. Etant entendu que le congrès électif à la FIFA est annoncé pour le 26 février prochain, déjà de beaux yeux se tournent vers le Colonel. Sous le titre « Akpovy tient déjà son candidat », **Forum de la semaine** n° 2067 du 16 février 2016 dévoile à l'issue de la première audience accordée à Emmanuel Maradas, chargé de campagne du président de la Confédération asiatique de football et candidat à la présidence de la FIFA, Sheikh Salman Bin Ibrahim, que le nouveau locataire du siège de la FTF à kégué a assuré son interlocuteur de la voix du Togo pour son mentor. **Forum de la semaine** n°2069 du 18 février 2016 revient sur la même information sous le titre « L'émissaire du candidat à la FIFA, Salman, Emmanuel Maradas croit

aux chances de réussite de Guy Akpovy », dans un deuxième article sur ce que Akpovy et Adébayor se sont dits au téléphone et dans un troisième la lettre dans laquelle la Confédération Africaine de Football (CAF) félicite le nouveau Comité exécutif de la FTF et lui promet son soutien. Pour **Chronique de la semaine** n°370 du 18 février 2016, « le plus dur commence maintenant » ; entre autres, créer un climat de sérénité et de cohésion propice au travail d'équipe, maintenir allumée la flamme d'espoir entretenu par l'équipe fanion des Eperviers, redonner confiance aux principaux bailleurs de fonds dont la FIFA. **L'enquêteur** n°137 du 19 février 2016 reconnaît que la tâche qui attend le nouveau bureau est immense et que le programme de la liste 'Nouvel Elan' a tout prévu pour éliminer une à une ces tâches.

Des journaux dénoncent les dessous de table qui auraient favorisé l'élection du Colonel Akpovy. « L'argent a coulé à flot, des électeurs ont cédé sous le charme des brillants, des intimidations. Le profil et les programmes, le collège des électeurs n'en avaient que très peu à faire », s'indigne **Courrier de la République** n°423 du 15 février 2016 qui s'écrit « c'est vraiment gâté ! » « Dans la nuit de vendredi à samedi, nombre d'électeurs auraient reçu 3 millions de FCFA », regrette **Liberté** n°2132 du 15 février 2016 mais qui rassure : « comme tous les candidats, le Colonel Akpovy a un programme intéressant devant sortir le football togolais des sentiers battus. Mais le principal défi, c'est de s'affranchir des loups et des artisans des crises précédents qui l'ont porté au pinacle. » « Le néophyte Colonel-Président Akpovy Kossi à la tête du football togolais pour quels résultats ? », s'interroge **Le correcteur** n°676 du 15 février 2016. Selon le bihebdomadaire, « des sources proches de l'armée rapportent que l'officier Akpovy ne serait pas bien aimé par certains hauts gradés et que son élection à la FTF est une manière pour l'éloigner davantage du milieu des corps habillés. » « Akpovy est certes élu mais force est de constater que le programme de ce dernier ne comporte pas de remèdes concrets par rapport aux maux dont souffre le football togolais », écrit **Actu express** n°366 du 16 février 2016 qui revient sur les dessous de table remis à certains délégués dans le parking de l'hôtel Sarakawa quelques minutes seulement avant le démarrage du vote. Même image dans **L'alternative** n°498 du 16 février 2016 sous le titre « Chronique d'une élection aux couleurs de billets de banque. » Le journal rappelle que jamais aucune élection à la FTF n'a suscité autant de passion, d'agitations, de pressions, de menaces et de corruptions.

Quarante-huit heures après son élection, c'est la passation de service à la FTF. Cela a fait l'objet d'attention des journaux. « En remettant les documents de la FTF et les clés de la maison du football au Col. Akpovy Kossi, le président du comité de normalisation lui a signifié que le travail qui attend son équipe est énorme. Il s'agit entre autres de l'organisation des championnats de 1ère, 2e et 3e division, la préparation de la double confrontation des éliminatoires de la Coupe d'Afrique des Nations (CAN) prévue en mars 2016, l'organisation du championnat féminin », rapporte une dépêche de l'**ATOP** du 16 février 2016. Les échos sont dans **Forum de la semaine** n° 2067 du 16 février 2016 sous le titre « Guy Kossi Akpovy officiellement investi président ». « Akpovi Kossi s'engage à tout transformer », s'exclame **L'union** n°889 du 16 février 2016 qui rappelle les grandes lignes de son programme avec notamment la relance des championnats et l'adoption des textes d'application des statuts. « L'arrivée d'un homme en treillis à la tête de la FTF était donc certes vue comme une exception mais qui faisait beaucoup de bien en termes de prestations et de réussite », note **Vision d'Afrique** n°46 du 17 février 2016. « Tout le monde sportif togolais caresse l'espoir pour un relèvement du football sous l'ère Akpovy », se réjouit **La dépêche** n°810 du même jour. « Concrétiser ses bonnes intentions, seule alternative pour le colonel Akpovy pour gagner la confiance des Togolais », s'exclame **Le messager** n°475 du 17 février 2016. Dans les grands chantiers qui attendent le nouveau bureau exécutif, **Le perroquet** n°322 du 18 février 2016 cible notamment la réconciliation de toute la famille sportive togolaise et la reprise des compétitions nationales dans un bref délai. « Le

nouveau Comité exécutif a démarré ses consultations pour redorer le blason du sport roi national », lit-on dans **Forum de la semaine** n° 2070 du 19 février 2016. Sous le titre « Les premiers pas pour un ‘Nouvel élan’ à la FTF », **Le canard indépendant** n°542 du 19 février 2016 rapporte la présentation de l’équipe aux autorités politiques et sportives.

### **Réformes : vivement les élections locales !**

*Beaucoup de langues se délient pour exiger la tenue des élections locales au lieu de nommer des préfets comme cela a été le cas le 3 février dernier.*

Sous le titre « Nouvelle nomination des préfets à la tête des préfectures, l’ANC démasque une manœuvre de militarisation des préfectures et exige la tenue des élections locales en 2016 », **Le correcteur** n°676 du 15 février 2016 publie un communiqué en date du 10 février 2016 dans lequel le parti de Jean-Pierre Fabre fustige la manœuvre de renouvellement des délégations spéciales en violation des dispositions juridiques et les engagements du gouvernement sur la décentralisation. » Le même communiqué est publié sous le titre « Vers un partage des collectivités locales : l’ANC dénonce le renouvellement des délégations spéciales et exige l’organisation rapide des élections locales », titre **Actu express** n°366 du 16 février 2016. Pour **Liberté** n°2134 du 17 février 2016, des voix doivent « s’élever pour suggérer l’introduction d’une nouvelle proposition de loi de réformes à l’Assemblée nationale ; ce qui aura le mérite d’éprouver à nouveau la bonne foi de l’homme et attirer les regards sur lui, après son refus de signer le protocole de la CEDEAO à Accra en mai 2015. »

« La décentralisation doit devenir une réalité au Togo mais l’opposition doit avoir le courage d’expliquer à ses militants que le blocage ne provient pas du pouvoir. C’est ensemble que les partis parlementaires doivent s’y plancher », indique **Nouvelle opinion** n°472 du 15 février 2016. Sous le titre « Débat autour des locales, UNIR muet », **La dépêche** n°810 du 17 février 2016 s’étonne du silence du parti au pouvoir. « Face à la demande pressante des Togolais, écrit l’hebdomadaire, le gouvernement verse dans le dilatoire. M. Payadowa Boukpessi dit avoir attendu les résultats du Haut Commissariat à la Réconciliation et au Renforcement de l’Unité Nationale (HCRRUN). Un HCRRUN qui tourne en rond depuis deux ans... Il urge donc qu’UNIR et ses cadres parlent. Ils doivent nous dire pourquoi ils ne veulent pas organiser les élections municipales. » Dans les rangs de l’opposition, des voix s’élèvent timidement pour réclamer les élections locales ; celles de l’ANC et de la CDPA notamment. On peut lire dans les colonnes de **Forum de la semaine** n°2070 du 19 février 2016 la position du parti le NET. Gerry Taama ne croit pas aux chances de victoire de l’opposition. « Ne faisons pas comme si dans le rapport de force actuel, nous avons une chance de remporter ces locales », dit-il dans ses propos à **icilome.com** repris par le journal. Déjà des voix s’élèvent dans les colonnes du journal **Flambeau des démocrates** n°438 du 18 février 2016 pour rappeler le droit de vote pour la diaspora togolaise qui compterait entre 1,5 à 2 millions d’âmes. D’ailleurs ces Togolais se sont manifestés au cours de la première édition de ‘Réussites Diaspora’. Pour le journal, ces compatriotes seront plus salués si le gouvernement, outre les différentes actions de clin d’œil, leur concède dorénavant le droit de vote.

### **Méningite : encore des victimes**

*Malgré les dispositions prises par le gouvernement, la méningite qui sévit depuis quelques semaines dans certaines régions du septentrion, notamment dans le district sanitaire de Dankpen, continue à faire des victimes. Dapaong et Sokodé seraient touchés.*

« De quatre-vingts (80) cas dont six (6) entre le 1<sup>er</sup> et le 28 janvier dernier, on est passé à 197 cas dont 16 décès à la date du 8 février dernier, puis à 324 cas dont 24 décès au dernier bilan », lit-on dans les colonnes de **Chronique de la semaine** n°370 du 18 février 2016. « Le bilan s'alourdit : 324 cas dont 24 décès », s'exclame **Forum de la semaine** n°2069 du 18 février 2016. « Le nombre de victimes est en constante augmentation et les populations attendent toujours la campagne de vaccination annoncée depuis déjà une semaine », rappelle **Liberté** n°2135 du 18 février 2016. Le bilan est beaucoup plus élevé à en croire **Liberté** n°236 du 19 février 2016 qui cite le communiqué du Conseil des ministres du 18 février 2016. Il s'agit de 417 cas de contaminations dont 29 décès enregistrés. « Avec des installations rudimentaires et un système de santé très défaillant circonscrire une telle épidémie est une vraie bataille », avertit **Le canard indépendant** n°542 du 19 février 2016.

### **Transhumance : violences interethniques entre des Tems et Peulhs à Tchalo**

*Tchalo au sud de Sokodé a failli être le théâtre de violents affrontements le 16 février dernier entre autochtones et Peulhs. L'intervention des forces de l'ordre a été salutaire.*

L'information est à découvrir dans **Forum de la semaine** n°2068 du 17 février 2016 sous le titre « Violents affrontements entre les populations de Tchalo et les Peulhs ». Le quotidien donne le mobile de ces affrontements à savoir le courroux des populations de cette localité suite à l'assassinat d'un des leurs par des peulhs transhumants. « Très remontés après le drame, rapporte le journal, les autochtones sont décidés à en découdre avec les Peulhs qui n'ont eu la vie sauve que grâce à l'intervention des forces de l'ordre appuyées par les forces de sécurité. » La même information est relatée par **Liberté** n°2134 du 17 février 2016 sous le titre « Sokodé/Risque d'affrontements : l'assassinat d'un Tem par les Peulhs sème le chaos à Tchalo. ». **Le triangle des enjeux** n°348 du même jour reprend pour sa part une dépêche du site **icilome.com** sur le même sujet.

### **Université de Kara : les étudiants donnent de la voix**

*Après l'université de Lomé les 20 et 21 janvier dernier, voici l'université de Kara qui risque d'être paralysée par un mouvement de grève lancé à l'appel du MEET (Mouvement pour l'Epanouissement de l'Etudiant Togolais) ce 16 février 2016 pour réclamer de meilleures conditions d'études.*

« Le mouvement appelle leurs camarades à se mobiliser massivement pour revendiquer leurs droits », lit-on dans **Le triangle des enjeux** n°348 du 17 février 2016. « C'est déjà une manifestation qui fait craindre lorsqu'on sait que par le passé les étudiants de l'UK se sont montrés très violents et que ce nouvel appel à manifestation émane toujours du MEET dont la dernière grève à Lomé n'a pas été du tout pacifique », rappelle **Forum de la semaine** n°2068 du 17 février 2016.

Voilà pour l'essentiel et bonne réception, car ainsi va la presse togolaise qui vous invite à méditer ce proverbe albanais : « **Le chat est un lion pour la souris.** »

Lomé, le 19 février 2016  
**L'expert national**  
**Amévi DABLA**